

Article de journal

1 **§1** Beatrice Schaer est la cheffe du Protocole de la Confédération. Sa tâche? Rendre le séjour
2 des délégations étrangères en Suisse le plus conforme et agréable possible. En poste depuis
3 décembre 2019, la Grisonne, elle-même diplomate et ambassadrice, est passée maîtresse dans
4 l'art subtil de recevoir. Selon elle, c'est avant tout l'art de ne pas vexer ses interlocuteurs. «Le
5 plus gros faux pas serait de laisser croire qu'ils n'ont pas été reçus avec respect.» Raison pour
6 laquelle de longs échanges précèdent toute visite.

7 **§2** «Le protocole est une manière de faire de la politique », insiste-t-elle. « Le choix du lieu où
8 se déroule une rencontre, du mobilier, de son agencement a une vraie influence.» Beatrice
9 Schaer est surtout consciente du poids des mots et des symboles. «Tout a un sens ou peut
10 être interprété», prévient-elle. D'où l'importance d'avoir une connaissance profonde des
11 habitudes et des coutumes des délégations étrangères. Elle cite notamment l'exemple du
12 rapport à l'alcool variable des pays musulmans : certains acceptent que leur hôte en
13 consomme, d'autres ne veulent absolument pas se retrouver en présence d'une boisson
14 alcoolisée.

15 **§3** Mais il n'existe pas de document secret qui rassemblerait les petites manies de chaque
16 président ou premier ministre du globe. «Si nous avons un doute, nous n'hésitons pas à
17 solliciter nos ambassades installées dans les pays étrangers pour connaître au mieux les
18 habitudes de nos futurs hôtes », explique Beatrice Schaer.

19 **§4** Les cadeaux offerts aux délégations font également l'objet d'une attention particulière et
20 sont à chaque fois personnalisés. «Un cadeau est un signe que la Suisse s'intéresse à son
21 invité. Il doit aussi être une vitrine du savoir-faire helvétique.» Grand connaisseur de races
22 bovines, Mokgweetsi Masisi, président du Botswana, a ainsi reçu une cloche traditionnelle.

23 **§5** Depuis son arrivée à la tête du Protocole, Beatrice Schaer a sorti un nouvel atout de sa
24 manche: les desserts suisses créés spécialement pour les invités. Ainsi, une ministre d'un
25 pays européen en visite à Berne, fan de randonnée, s'est vu proposer un dessert en forme de
26 chaussure de marche, réalisé en chocolat. Une attention appréciée, qui permet surtout de
27 créer des conditions favorables aux échanges entre les personnes présentes.

28 **§6** Dans sa fonction, Beatrice Schaer est souvent au cœur de l'action. Ainsi lors de la rencontre
29 entre les présidents russe et américain à Genève en juin 2021. «À part les deux présidents,
30 leur staff et le président de la Confédération, j'étais la seule personne présente dans la salle.»
31 Cette rencontre entre Joe Biden et Vladimir Poutine, organisée en trois semaines, a eu de quoi
32 satisfaire les besoins d'adrénaline de Beatrice Schaer. «Nous devons en permanence veiller
33 à ce que les délégations soient traitées de manière strictement identique. Si l'une avait besoin
34 d'un service, nous devons l'offrir également à l'autre partie. C'était une vraie fierté, un signe
35 de confiance et une carte de visite pour la Suisse.»

D'après Migros Magazine / Juin 2023

Texte littéraire

1 Assis sur le lit, Roberto met ses chaussures. Il a cinquante minutes pour gagner 400 000
2 francs. Dans la salle de bains, Monique fait sa toilette, elle en a pour une heure. Roberto a
3 chronométré samedi dernier. Devant la porte de la salle de bains, Roberto écoute le doux
4 murmure de l'eau jaillissant de la douche. Grâce aux économies de Monique, sa nouvelle
5 épouse, Roberto s'est offert une pizzeria.

6 Il sort silencieusement, se glisse dans l'arrière-cour. La nuit est muette. La porte s'ouvre sans
7 bruit. Deux bidons d'essence attendent dans un coin, cachés. Il a débranché l'alarme en
8 quittant la pizzeria à vingt-trois heures. La cuisine du restaurant donne sur l'arrière-cour.
9 Roberto ouvre la porte. Il répand le contenu des deux bidons dans la cuisine, puis tire une
10 boîte d'allumettes de sa poche. Une petite flamme plonge dans une flaque d'essence. Roberto
11 demeure un instant sur le pas de la porte pour renifler cette bonne odeur de brûlé. Ça sent
12 l'argent, la grosse indemnité d'assurance, 400 000 francs tout chaud.

13 À minuit dix, les brigadiers Claudin et Boulard se présentent à son domicile. Roberto, qui s'était
14 recouché, se lève à regret. Monique, elle, est toujours sous la douche. Dans le salon, Roberto
15 écoute le rapport des brigadiers. Incendie foudroyant. Tout a brûlé. D'après les premières
16 constatations, on pense qu'il s'agit d'un incendie volontaire, m'sieur Danza. Roberto entend
17 l'eau couler contre le rideau de douche. Il pense à son alibi et jubile. Pour une fois, Monique
18 lui sert à quelque chose...

19 - Euh... C'est pas tout, m'sieur Danza... Les pompiers ont retrouvé quelque chose dans votre
20 pizzeria...

21 On entend toujours le bruit de l'eau de la douche. Roberto va dans la salle de bain, voit la
22 chemise de nuit de sa femme posée sur le tabouret. Le savon est sec ; elle ne s'est même pas
23 douchée. Tout à l'heure, quand Roberto mettait ses chaussures, elle est sortie en cachette,
24 elle a rejoint Martial, le cuisinier de la pizzeria. Roberto ignorait qu'ils s'offraient des
25 confidences tactiles sur une banquette du restaurant, chaque samedi, depuis trois mois.

26 - On doit vous demander de nous accompagner pour identifier les corps... Le brigadier Claudin
27 soupire.

28 Homicide volontaire avec préméditation, Roberto fut arrêté le lendemain. À défaut d'indemnité,
29 il toucha le maximum: trente ans de prison ferme.

adapté de Sophie Loubière, Cuisine à l'italienne, 2000.